

## MITO ROTARY CLUB WEEKLY REPORT

(2016-17年度 国際ロータリー・テーマ)



16.M.Yokosuka

笠原水源 吐水口 (水戸市)

## 実は私、水戸市指定無形民族文化財なんです！？

田中 邦彦 (写真映像関連)



田中氏演じる狐踊り

実は私、お祭りが大好きなんです！地元である水戸市の下市にある吉田神社は、日本武尊を祭神とし「常陸國第三宮」とも称され、篤い崇敬を受ける神社です。その吉田神社の秋季例大祭が水戸市の無形民族文化材に本年指定されました。この例大祭は7基の山車そして神輿が出ます。私もその中の一つである本町囃子連に係って早30数年、毎年山車の上で「狐の舞」を奉納させていただいております。その例大祭が文化財の指定を受けたと聞いた時は、驚いたと同時に嬉しさがあふれました。先日、その審査をした先生の文化財指定に至るまでの講演を聞く機会がありました。指定になるには三要素が必要だそうです。それは「市民に受け入れられているか」「継続性があるか」「文化的価値があるか」であるそうです。吉田神社の秋季祭礼は、10月に3日間にわたって行われる祭礼です。1日

目が例大祭の神事と夜祭、2日目と3日目が神体を神輿に乗せ、氏子町内を巡り神社に戻る神幸祭・還幸祭です。水戸下市の住民が待ち望む賑わいのある秋の祭礼です。これらの事から三要素の一つである「市民に受け入れられている」は満たす事になります。継続性があるかは、江戸時代後期の記録には、「吉田神社祭祀」「吉田祭」「吉田明神祭」として記載があり、長く継続して実施されていることから充分立証されます。今回一番の問題は「文化的価値」であったそうです。例大祭の主要部分である神幸祭・還幸祭は、日本の太平洋岸にみられる神事の特色である「磯出」「浜降り」と言う日本古来の伝統要素を含むとても貴重な事例であるそうです。それを確実に神事に沿って行っている事自体が、とても文化的価値が高いそうです。それらの事から三要素は充分満たされ、指定に至ったそうです。そして何より大切なのは、この文化財は、民族と言う名からして、祭礼に参加している人も含めての文化財であると先生がお話されました。講演後一緒に話を聞いていた友人から言われました。「これで田中の狐踊りも無形民族文化財だ！」10月には是非、下市までお出かけいただければと思います！

No. 9 2016・9・6

1951年3月6日設立  
1951年3月15日RI認証

■事務所

〒310-0021 水戸市南町2丁目5番5号 常陽銀行本店 別館5階  
TEL.029(231)2151(代表) 直通(225)4820 FAX.029(225)4825  
E-mail r.i.mito@sage.ocn.ne.jp ホームページ <http://www.mitо-rc.jp/>

**水戸ロータリークラブ**

■会長 高原 裕 ■幹事 成田 浩明

■例会日  
毎週火曜日・12時30分  
常陽銀行本店8階



この夏も台風や豪雨で茨城県をはじめ全国各地で被害が出ました。NHKではみなさんの生命と財産を守るために災害報道・減災報道に力を入れています。きょうはNHKの職員が災害時にどう行動するのか、阪神・淡路大震災の時の私のケースでお話ししたいと思います。

地震が起きたのは平成7年1月17日の午前5時46分でした。私は入局11年目で大阪放送局に勤務していました。大阪・八尾市の寮で寝ていて、強い揺れで目が覚めました。これは大変だと感じ、妻と幼い子供2人の安全を確認した上で、30分後にはマイカーで家を出ました。大阪局まで普段だと30分ほどで着くのですが、渋滞をしていて1時間以上かかりました。

大阪局の中は大変な騒ぎになっていました。上司からは震源が淡路島のほうなので、船で淡路島へ向かうように言われました。このチームは6人で、私がデスク役、若手の記者とカメラマンと補助員、それに技術スタッフ2人という構成です。簡易な中継機材を持って、午前9時頃に大阪の天保山を小型の船で出発しました。

船にはテレビがついていて、出港後まもなく、神戸が大変なことになっていることがわかつてきましたので、目的地を変更し、神戸に向かいました。そして10時半すぎに神戸で最も被害が大きかった長田区に上陸をしました。上陸するとガス臭いし、電柱などが傾いていて、平衡感覚がおかしくなり、すごく気持ちが悪かったのを覚えています。

ある会社の寮の屋上に上がらせてもらい、市内を見渡してみると、火災が発生していて、十数か所から黒い煙が上がっていました。でも通常火災が起きた時につきものの消防のサイレンの音が全く聞こえません。私の周囲の人たちも、自分たちのことに追われていて、遠くの火災には目を向けていません。不思議な静けさの中で、火災が続いていました。

この屋上から中継できる態勢は整いました。しかし連絡手段が無線しかなかったので、中継ができるることを大阪局に伝えることがなかなかできません。連絡がついたのは2時間後。「すぐに中継をやれ」ということになって、私がリポートしました。何か所で火災が起きているのか、亡くなった人、けがをした人がどの程度いるのかといったまとまった情報は現場ではわかりません。見たこと、感じたことを伝えるリポートでした。

その後、大きな被害が出た病院に移動し、中継を続けました。この頃には岡山局から駆けつけてきたクルーとも合流し、より安定した中継ができるようになりました。

一方、大阪局では様々な現場で活動している取材陣のために食料を送り届けようとした。しかし神戸を中心に大渋滞が起きていて、大変な時間がかかりました。私たちも船で簡単な朝食を食べた後、何も口にしないで、取材と中継にあたっていました。夜遅くになって、弁当とペットボトルが届きましたが、被災者の前で食べられるような状況ではありませんでした。深夜になって寒さが厳しくなってきました。そんな時に1台のタクシーが朝までつきあってくれることになりました。ガソリンを節約するためにエンジンは切っていましたが、車の中で冷えた弁当を食べ、少し仮眠をとりました。

そして朝のニュースで中継を行って、福岡からの応援クルーとバトンタッチして、私は大阪局に戻ることになりました。昼前に神戸局を出たのですが、渋滞が続いている、結局大阪局に着いたのは18日の深夜、自宅に戻ったのは19日の未明でした。

あれから20年がたち、例えば連絡手段の確保などは大きく改善をしました。中継も今はインターネットを使って簡単にできます。しかし大きな災害においては、指示を待つのではなく、ひとりひとりが考えて行動することが重要であることは変わりがありません。そうした行動の積み重ねがNHKの災害報道を支えていると思っています。

# 例会報告

9月第1例会

司会 戸羽委員

## ◇ ビジター紹介

水戸南R C……1名  
(ビジター 1名)



常磐線もかなり乱れ、皆様にも大変なご迷惑をかけましたが、しっかりと保線を担っていきます。また2020年に常磐線の全線開通を目指して工事を進めております。ご指導よろしくお願ひいたします。

(推薦者 五條会員、砂押会員)

## ◇ 新会員紹介

八文字会員

ご出身は、長野県の松本で、信州大学経済学部卒業後、東京電力株式会社入社、平成26年4月、東京電力株式会社執行役員福島第一廃炉推進カンパニー、平成28年6月に東京電力パワーグリッド株式会社茨城総支社長にご就任です。ご家族は町田市にお住まい、奥様とお2人のお嬢様とご子息の5人家族です、単身で水戸の大町にお住まいです。趣味はジョギング、信条は「今日という日は残りの人生の最初の一日」ということです。

○ 河合 雅彦君（電力）S 34. 8. 24生  
東京電力パワーグリッド株 総支社長



この茨城の地は15、6年前に家族と楽しい生活をすごした思い出の場所です、今回は単身赴任で初めての自炊生活で、公私とも皆様にお世話になると思います。よろしく

お願ひいたします。

(推薦者 八文字会員、鬼澤会員)

砂押会員

ご出身は福岡県北九州市八幡で、ご家族は奥様とお子様2男1女です。水戸には単身で、城南にお住まいです。昭和60年東京大学工学部から日本国有鉄道に入社され、土木系でトンネルや橋梁、線路のメンテナンス改良工事、耐震補強や震災復旧土木に長年携わり、前職は本社執行役員設備部長を務められ、6月に水戸へ。趣味は町歩き、歴史、ゴルフ、弓道と多彩で、信条は「至誠と行動」とうかがっております。

○ 輿石 逸樹君（鉄道輸送）S 38. 1. 1生  
東日本旅客鉄道株 執行役員 水戸支社長  
茨城で勤務するのは初めてで、何もよく分かりません。赴任してすぐ台風に3回も見まわれ

## ◇ 会長の時間

高原会長

水戸南R Cの水口様いらっしゃい、ごゆっくりどうぞ。

今月は、基本的教育と識字率向上・ロータリーの友月間です。4日には、ガールスカウト主催のボランティアで、早川ぶどう園に、施設の子供たちを招待してブドウ狩りが開催されました。各委員長含む7名のロータリアン、インターラクト・ロータラクトも参加し、天気も良く、楽しい一日でした。



早川ブドウ園



ベトナム支援文具受付

また今月は、国際奉仕のベトナム訪問、野球同好会の甲子園での試合、水戸R Cがホストを務める水戸市内6 R C合同例会が開催されます。皆さんご協力宜しくお願ひ致します。

## ◇ 出席報告

岡崎委員長

会員数	出席数	欠席数	本日の出席率
116名	71名	45名	63.96%

前週訂正出席率 74.31%

前々週訂正出席率 73.39%

## ◇ 会員メークアップ

9/1 水戸東R C 中村 昭彦

9/1 笠間R C 内藤 学

9/2 水戸南RC 舛谷 誠、但野 友久  
 9/4 米山奨学委員長及びカウンセラーセミナー  
     幡谷 誠、松井 忠重、横須賀 靖  
 9/5 ふれあいデー 高原 裕、成田 浩明、  
     砂押 憲正、安 圭一、上田 靖志、  
     西 修、高貫 修  
 9/5 東京米山REC2750 秋山 現信

### ◇ にこにこBOX

山口(政)副委員長  
 河合会員……新しく仲間入りさせていただきま  
  す。どうぞよろしくお願ひいたします。  
 輿石会員……本日、入会します輿石逸樹です。  
   前任者同様宜しくお願ひ致します。  
 高原会員……輿石さん、河合さん御入会おめで  
   とうございます。  
 五條会員……輿石さんを紹介させていただきま  
   した。  
 八文字会員……新会員の河合雅彦さんをよろし  
   く願います。  
 砂押会員……本日入会する輿石さんを前任者同  
   様よろしくお願ひします。  
 内藤会員……新会員の河合さん、輿石さんよう  
   こそ水戸RCへ。  
 太田会員……写真ありがとうございます。  
 荻原会員……本日、アサヒビールを楽しむ会の  
   会場提供します。よろしくお願ひします。  
 大和田会員……ありがとうございました。  
 任田会員……亜細亜文化研究会のご承認ありが  
   とうございました。  
 上田会員……第21回茨城県実業団剣道大会で  
   7連覇出来ましたのでニコニコいたします。  
 牧会員……バースデイマンス本人です。  
 鬼澤会員……先月は何回目かは忘れてしまいま  
   したが誕生日でした。お祝いを頂きありがとうございました。  
 二川会員……お誕生日のお祝いありがとうございます。  
 鈴木(勝)会員……若い若いと思っていましたが、  
   今月50才になってしまいます。  
 石島会員……妻誕生日につき。  
 松井会員……妻誕生祝い。  
 神尾会員……妻の誕生日プレゼントありがとうございました。

本日の合計	19件	105,000円
-------	-----	----------

### ◇ 財団BOX

砂押 憲正会員……財団の友献金(ボリオプラス)  
   (第8回) \$100 10,200円(累計 \$3,800)  
 藤田 卓也会員……財団の友献金  
   (第5回) \$100 10,200円(累計 \$ 500)

この計	2件	20,400円
-----	----	---------

### ◇ 幹事報告

成田幹事

1. 本日、11:00よりロータリー情報委員会が開催され、新会員2名のオリエンテーションが行われました。
2. 新会員所属委員会は下記の通りです。  
 河合 雅彦会員……親睦活動委員会  
 輿石 逸樹会員……会場委員会
3. 水戸市内6RC合同例会が開催されます。本年はホストクラブとなっておりますので、多くの会員の参加をお願いいたします。

とき 9月27日(火)

受付 17:30 例会 18:00

講演 「2100年の天気予報

—温暖化最新情報と対応策—

気象予報士 依田 司氏

ところ 水戸京成ホテル

会費 7,000円(他クラブ負担 3,000円)

ホスト 水戸RC

\*準備の都合がございますのでご出欠を9月13日の例会までに事務局までお知らせください。

\*昼間の例会はございません。



週報担当 片岡 宗巣 委員

### 例会予告

9月20日(火)  
 卓話「熱闘甲子園」  
 水戸RC野球同好会

9月27日(火)  
 —水戸市内6RC合同例会—  
 講演「2100年の天気予報  
   —温暖化最新情報と対応策—」  
   気象予報 依田 司氏

10月4日(火)  
 卓話「米山月間に因んで」  
   大和田佳典 米山奨学委員長